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Einleitung und Vorwort 

 

31. Dezember 2019:  
Die WHO wird über Fälle von Lungenentzündung mit unbekannter Ursache in der chinesischen Stadt Wuhan 
informiert.  

 

7. Januar 2020:  
Chinesische Behörden identifizieren als Ursache ein neuartiges Coronavirus, das später die Bezeichnung 
„COVID-19-Virus“ erhält.  

 

27. Januar 2020 
Das neuartige Coronavirus erreicht Deutschland.  

 

 

Das ist der Beginn einer Infektionskrankheit die sich bald darauf zu einer Pandemie auswächst. Getroffen 
hat sie uns alle. Einschränkungen im Alltagsleben sind dabei die harmlosesten Folgen. Wer eine Infektion 
mit leichtem oder schwerem Verlauf überstanden hat kann sich – mit mehr oder weniger starken Nachwir-
kungen und Folgeerscheinungen – glücklich schätzen sie überlebt zu haben. Viel zu viele hatten nicht das 
Glück. Und es ist kein Ende abzusehen, trotz der mittlerweile entwickelten und eingesetzten Medikamente.     

 

Über Sinn und Unsinn mancher Maßnahmen und deren Auswirkungen wird unbeschreiblich viel diskutiert 
und spekuliert. Eine dieser Maßnahmen trifft die Gastronomie und damit auch die zahllosen Stammtische 
zu denen sich in vielen Ländern regelmäßig Gleichgesinnte zum geselligen Beisammensein einfinden. 

 

Stammtische gibt es auch zur Science Fiction im Allgemeinen und zu unserer Lieblingsserie PERRY 
RHODAN und deren Umfeld im Speziellen. Um zu erfahren wie es ihnen in der Corona-Pandemie erging 
und ergeht habe ich Anfang Januar mit folgendem Text eine Umfrage gestartet: 

 

Spätestens seit den Ausgangsbeschränkungen im vergangenen Jahr durch die Covid 19-Pandemie gab 
es auch für Stammtische Einschränkungen bis hin zum kompletten Ausfall der Treffen. Manche Stammti-
sche haben sich mit dem Internet beholfen – ich persönlich habe dazu auch zahlreiche PR-
Stammtischabende natürlich des Münchner, aber auch des Wiener Stammtisches besucht. Erfahren habe 
ich von weiteren Online-Stammtischen. Aber umfassend und zentral wurde darüber soweit ich weiß noch 
nirgends berichtet. 

 

Meine Idee ist es von jedem Stammtisch – ich orientiere mich da an der Zusammenstellung die die PRFZ 
auf ihrer Homepage eingestellt hat – Eindrücke und Erfahrungen zu sammeln und diese dann zu veröffentli-
chen. In erster Linie denke ich da an einen ESPost-Sonderdruck, je nach Umfang gekürzt aber auch als 
Beitrag für das PRFZ-Magazin SOL und/oder im PERRY RHODAN-Report. 

 

Schön wäre es von jedem eurer Stammtische zumindest zu erfahren  

 

 ob ihr eure Stammtischtreffen (zeitweise) ins Internet verlagert habt, 

 falls ja, wann eure Online-Treffen stattfinden und wie ggfs. externe Besucher daran teilnehmen können, 

 ob ihr euch zumindest zwischendurch auch wieder real treffen konntet und 

 welche besonderen Erfahrungen ihr – bezogen auf euren Stammtisch – in dieser Zeit gemacht habt.  

 

Natürlich freue ich mich darauf auch darüber hinaus eure Eindrücke zu erhalten. Umfangmäßig gebe ich 
keine Begrenzung vor. Besser wäre es jedoch angesichts der Anzahl der Stammtische nicht gleich ganze 
Romane zu verfassen ;-)  

 

Meine Anfrage ging per E-Mail an die im Januar 2021 auf der Homepage der PERRY RHODAN Fan-
Zentrale e. V. unter https://www.prfz.de/stammtische.html gelisteten 29 Stammtische.  

 

Die bis zum Redaktionsschluss eingegangenen Beiträge habe ich in diesem ESPost - Sonderdruck 

zusammengefasst.  
 

Danke an alle die sich an der Umfrage beteiligt haben. Wir hoffen auf bessere Zeiten… 
 
 

     Erich Herbst  
 

 

 

https://www.prfz.de/stammtische.html
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Aschaffenburg 

 

Unseren SF-Stammtisch in Aschaffenburg habe 
ich vor mittlerweile 35 Jahren mit begründet. Er hat 
die Zeit überdauert und hatte im Lauf der Zeit wohl 
schon Besucher im mittleren dreistelligen Bereich, 
darunter auch etliche Autoren.  

 

Im Laufe der Jahre gab es große Umwälzungen. 
Viele sind weggezogen, einige sogar gestorben, 
aber auch immer wieder neue Leute dazugekom-
men. Wir hatten die letzten Jahre eine schwierige 
Phase, als unser langjähriges Stammlokal ge-
schlossen hat, haben nach einigem Suchen aber 
wieder eine gute Lokalität ausfindig machen kön-
nen. Nicht ganz so einfach, da die Besucherzahl 
meistens wechselnd bei um die 10 Personen liegt, 
aber eben auch mal mehr oder weniger kommen. 
Nicht einfach auch für den Gastronomen, das ein-
zuschätzen. Im ILEKTRA, in der Schweinheimer 
Straße in Aschaffenburg haben wir aber immer ein 
Nebenzimmer zur Verfügung, was uns natürlich 
sehr entgegenkommt.  

 

Kaum gut eingelebt kam dann Corona. Beim ers-
ten Lockdown im Frühjahr haben wir die Treffen 
ausgesetzt. Schon im Sommer war es aber wieder 
möglich, da der Raum groß genug für etwas Ab-
stand ist und auch mit einer Hintertür nach draussen 
eine gute Lüftungsmöglichkeit gegeben ist. Auch 
wenn einige Risikopatienten vorsichtshalber zu 
Hause blieben, konnten wir in dieser Zeit doch so-

gar Neuzuwachs gewinnen.  

 

Im November hat der zweite Lockdown dann bis 
auf weiteres zugeschlagen. In der Zeit habe ich 
auch erstmals online-Treffen besucht. Die sind   

soweit ganz in Ordnung und für mich, der keine 
größeren Strecken mehr zurücklegt, auch eine gute 
Gelegenheit Leute von anderen Stammtischen in 
der Nähe kennenzulernen. Einige kannte ich schon 
von diversen Cons, so dass das meist gute Sachen 
waren. Es gibt auch wenige  negative Erfahrungen – 
das kennen wohl die meisten Internetnutzer, dass 
es manche Pappenheimer unter dem Mantel der 
Anonymität  an Höflichkeit, Respekt und Anstand 
fehlen lassen -  aber das sind hier wirklich krasse 
Ausnahmen.   

 

Wir überlegen vom Aschaffenburger SF-
Stammtisch  gerade auch ein online-Treffen, aber 
dazu braucht es noch technische Expertise und Or-
ganisation. Erfreulicherweise sind aber derzeit doch 
auch einige überregionale Aktivitäten geplant, so 
dass für die nächste Zeit genügend Onlinetreffen 
besuchbar sind.  

 

Ich hab dir mal ein Bild von einem unserer Treffen 
beigehängt – das war jetzt auch im Perry-
Adventskalender. Unten noch einmal die Kontakt-
möglichkeiten. Hoffen wir, dass bald auch wieder 
Realtreffen möglich sind.   

 
 

Viele Grüße aus dem Spessart nach München. 
 

Karl E. Aulbach 
 

SF-Stammtisch Aschaffenburg 
Friedenstr. 14    63872 Heimbuchenthal 

 
himmelsdrache@web.de 

 

 

Berlin 

 

Der Berliner Perry-Rhodan-Stammtisch wurde am 
13. Oktober 1996 gegründet und hatte zu seinen 
Hochzeiten an die 30 Teilnehmer. In den letzten 
Jahren ist die Zahl der Aktiven auch bei uns immer 
mehr zurückgegangen, so das wir vor Corona meist 
deutlich unter 10 Teilnehmern bei Stammtisch wa-
ren.  

 

Die Pandemie hat auch uns hart getroffen. Unser 
Treffpunkt ist ein Italienisches Restaurant in der Mit-
te Berlins zwischen Checkpoint Charlie und Willy-
Brandt-Haus. Da wir uns immer am 2. Sonntag im 
Monat treffen, hatten wir mit dem 7. März noch 
Glück, da gab es zwar schon die ersten Gespräche 
zu Corona, aber dass kurz darauf ein erster 
Lockdown folgen sollte, konnte sich noch keiner 
vorstellen.  

 

Im April war dann alles zu und auch noch Ostern 
und wir waren nur drei tapfere Online-Teilnehmer, 
die es mit Cisco, Webex und Skype mehr schlecht 
als recht versucht haben. Im Mai zeigten sich dann 
auch schon bei der dem Treffen vorgelagerten Dis-
kussion per Email erste Ermüdungs- bzw. Ableh-
nungserscheinungen gegen Online-Konferenzen bei 
den Stammtischteilnehmern, die beruflich jetzt den 
ganzen Tag Online-Meetings durchführten. Sie hat-
ten keine Lust das auch noch in ihrer Freizeit zu 
machen. Aber wir waren wieder 3 Teilnehmer, die 
die Stammtischfahne hochgehalten haben.  

 

Im Juni haben wir uns dann draußen beim Italie-
ner getroffen, dort gibt eine Art Biergarten. Da ha-
ben wir mit 7 Teilnehmern einen großen Tisch zu-
sammen geschoben  und mit jeweils einem freien 
Platz zwischen uns im Freien endlich wieder Pizza 

mailto:himmelsdrache@web.de
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gegessen und uns über PR und SF unterhalten. Es 
war sogar ein Neuzugang dabei. Auch im Juli haben 
wir uns dort draußen getroffen, auch wenn wir kurz 
überlegt hatten, ob denn der Stammtisch wegen ei-
nes unwürdigen Trauerfalles in der Serie ausfallen 
müsste. Im August stellte sich eher die gesundheit-
liche Frage, ob wir denn genug Schatten am Tisch 
hätten. Der September-Stammtisch war auch noch 
unproblematisch und fand bei gutem Wetter drau-
ßen statt. Im Oktober spitzte sich langsam die Virus-
lage wieder zu und auch die Wettervorhersage sah 
nicht so gut aus. Aber das Restaurant war sehr leer 
und hat hohe Räume und so hat sich unsere kleine 
Runde nach drinnen getraut.  

 

Die letzten drei Stammtische im November, De-
zember und Januar haben leider nur in kleinem 
Kreis mit Zoom stattgefunden. Das war natürlich 
insbesondere zum Zyklusabschluss sehr schade.  

 

Ich hätte mir auch für den Stammtisch im Februar 
eine Lockerung gewünscht, um über die Hefte ab 
Band 3100 zu diskutieren. Aber ich bin zuversicht-
lich, dass wir uns im Frühling wieder draußen beim 
Italiener treffen können, vielleicht zunächst noch mit 
einer etwas dickeren Kleidung. 

 

Kai Schmidt von Behren 

 

E-Mail: behren@gmx.de 

 
 

Darmstadt 

 

Als Cheforga des seit über 25 Jahren bestehen-
den Science Fiction Treffs Darmstadt gebe ich ger-
ne ein paar Auskünfte. Im Februar haben wir den 
313. Stammtisch, und diesen (wie so viele) natürlich 
online. Ich gehe dann mal die vier Punkte durch... :-) 

 

 Schön wäre es von jedem eurer Stammtische zumin-
dest zu erfahren  

 

 ob ihr eure Stammtischtreffen (zeitweise) ins In-
ternet verlagert habt, 

 

Nach einer kurzen Unterbrechung treffen wir 
uns seit Juni 2020 zum regulären Stammtisch-
Termin am ersten Samstag des Monats ab 18 Uhr 
online bei Discord. Unseren Server haben wir so 
konfiguriert, dass es (analog zu den Tischen in 
einer Kneipe) verschiedene Chaträume mit bis zu 
15 Personen gibt. Eine Kamera ist nicht unbedingt 
Pflicht, nur Audio geht auch. Wenn jemandem das 
Thema nicht behagt, kann er/sie einfach den 
Raum wechseln.  

 

Genutzt werden neben den allgemeinen 
„Babbeltischen“ auch Räume für Online-Spiele, 
Raumfahrt, Perry Rhodan und einiges mehr. Da wir 
bisher immer so um die 25 Besucher haben, ist die 
Aufteilung auf mehrere Räume durchaus sinnvoll. Es 
ermöglicht den Leuten, einfacher zu Wort zu kom-
men, als wenn sich alles in einem einzigen Raum 
drängelt. In dieser möglichen Strukturierung liegt der 
Vorteil eines Servers bei Discord. Eine Personenbe-
schränkung gibt es zwar pro Raum (15), nicht aber 
auf dem Server. Theoretisch könnten wir auch leicht 
eine dreistellige Besucherzahl unterbringen. Aller-
dings wäre das dann eine Herausforderung für die 
Admins, von denen wir aktuell drei haben. 

 

 falls ja, wann eure Online-Treffen stattfinden und 
wie ggfs. externe Besucher daran teilnehmen 
können, 
 

Wir treffen uns regulär und offiziell immer am ers-
ten Samstag des Monats ab 18 Uhr. Das eigentliche 
Portal zum Server liegt auf unserer Homepage 
http://www.sftd-online.de. Nutzen kann man Discord 
mit dem Chrome-Browser (nur da geht die Kamera) 
oder man lädt sich einfach kurz die universale App 
herunter (funktioniert am besten). Oder man be-
sucht uns, wenn mans ganz eilig hat, direkt unter: 
https://discord.gg/RyuKbNc. 

 

Zwischen den offiziellen Stammtischen kann es 
immer mal wieder spontane kleine Online-Treffen 
geben. Der Server ist immer geöffnet und so kann 
man sich unter Umständen auch außerhalb der offi-
ziellen Treffen dort zum Chat einfinden. Zumindest 
ist die Wahrscheinlichkeit mittlerweile recht groß, 
dass man auch außerhalb der Stammtischtermine 
dort jemanden trifft. Als Sonderaktionen hatten wir 
beispielsweise ein gut besuchtes Treffen an Heilig-
abend und eines an Silvester (lokale Ausgangssper-
ren hatten die geplante Live-Silvesterparty leider 
verhindert). Dazu und zu den Stammtischen ma-
chen wir immer fleissig Werbung in den Sozialen 
Netzwerken und über unseren Mailverteiler.  

 

 ob ihr euch zumindest zwischendurch auch wie-
der real treffen konntet  
 

Ja, hatten wir. Und zwar über den Sommer ge-
setzeskonform als Kleingruppe mit bis zu 10 Leuten 
und Abstand im Biergarten unseres Stammtisch-
Lokals. Dafür bestand eine Anmeldepflicht und es 
wurde außerhalb der regulären Termine dazu über 
unseren Mailverteilier und unsere interne Facebook-
Gruppe eingeladen. Die Treffen fanden etwa alle 14 
Tage statt. Dann kam allerdings schon der nächste 
Lockdown und das Lokal musste schließen.  

 

 welche besonderen Erfahrungen ihr – bezogen 
auf euren Stammtisch – in dieser Zeit gemacht 
habt.  

mailto:behren@gmx.de
http://www.sftd-online.de/
https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Fdiscord.gg%2FRyuKbNc%3Ffbclid%3DIwAR33FzcHUx9RqTZw0ibUQ_nHpaNKJEdOpVfw4xcLvNe8NLPDz_xA8rfVq-E&h=AT1edPf79psOqZSnv0SekgupmGSj8Sr_gldyVqgiAaBt9XOI1oS_J7gDv1z7B98NDW3tA0HAJziL546mERTeUpD4iTVhmAsIE0CLRZ7eDzDY3YB867Tokede51tuQs1J2w&__tn__=q&c%5b0%5d=AT3-dQRyG5NzAohzE1ONYzkEQvU4QkiNdS5OoqhZbg7qSCKcjrbcIw2M9W3ClzvpM98RqkhdvKhs4efahKYmrdXMakb7WtePi2HE7mLPZyEdxH4TKOD4q3IV1du-2oEZvaquNILgalWOVwV0XTqpBgoD
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Sollte die Pandemie irgendwann vorbei sein, 
werden wir unabhängig von den dann wieder statt-
findenden Realtreffen auch unser Online-Treffen 
beibehalten. Das allerdings dann im längeren Ab-
ständen und an anderen Terminen. Gedacht wird an 
etwa alle zwei bis drei Monate. Das Interessante ist, 
dass sich bei den Online-Treffen weniger die „übli-
chen Verdächtigen“ vom Live-Stammtisch, sondern 
stattdessen eine ganze Reihe Leute einfinden, die 
allein entfernungsmäßig schon nicht zu einem Live-
Treffen kommen könnten. Und diese Kontakte 
möchten wir auch nach dem Ende der Pandemie 
natürlich nicht verlieren.  

 

Unser Online-Treffen funktioniert auf dem 
Discord-Server so gut, dass wir von der Gratis-
Version auf die erste Stufe der Bezahlversion um-
gestiegen sind. Finanziert wird der geringe Beitrag 
aus den Erlösen der „Aktion Bücherrettung“ des 

SFCD e.V. (Vielen Dank!). Für Besucher ist der 
Stammtisch aber selbstverständlich kostenlos.  

 

Darmstädter Online-Stammtische haben übrigens 
die Angewohnheit, teilweise extrem lange zu dau-
ern. Der Rekord lag bisher bei 11 Stunden. Man hat 
sich eben viel zu erzählen...und nicht nur über SF. 
Wie gesagt, wen das Thema stört, der kann per 
Mausclick den „Tisch“ wechseln. Das ist normal, es 
gilt daher auch nicht als unhöflich. 

 

So...ferdisch. Bin gespannt, wo du die Infos über-
all unterbringen kannst. Sicher lesen werde ich sie 
in der ESPost.  

 

Gruß aus Darmstadt und bleib gesund :-) 
 

Roger Murmann 
 

Science Fiction Treff Darmstadt 
sftreffda@gmx.de  www.sftd-online.de 

Facebook: sftreffda 

 

Duisburg 

 

Der Duisburger Stammtisch hat seit März des ers-
ten Coronajahres nicht mehr getagt – ich sehe da 
auch vorerst keine besseren Zeiten kommen. Kontakt 
miteinander besteht bis auf wenige Ausnahmen nicht, 
allerdings lesen zumindest die meisten Stammgäste 
im Galaktischen Forum die möglichen Termine mit.  

 

Im Spätsommer hätten wir fast wieder einen neuen 
Termin gehabt, aber da waren die RKI-Werte in Duis-
burg zu hoch, Gucky schein(bar)tot und die Kneipe 
schon bald wieder zu. 

 

Besondere PR-Erfahrungen haben wir folglich nicht 
gemacht, aber der Zauberkoffer-Zyklus stieß damals 
bereits auf mehrheitliche Kritik, das wäre wohl kaum 
besser geworden. 

 

Mit herzlichen Grüßen und einem grundoptimisti-
schen AD ASTRA! 

 

wepe – Werner Pöhling 
 

wpoehling@t-online.de 
 

 

Friedrichshafen 

 

Während des Lockdowns im Frühjahr 2020 sind 
unsere Stammtischtreffen zum PERRY RHODAN-
Sammelkartenspiel in Friedrichshafen komplett 
ausgefallen. 

 

Der letzte Stammtisch fand noch am Freitag, den 
13. März 2020 vor dem Bodenseeturnier am 14. und 
15. März statt. Direkt nach dem Bodenseeturnier 
wurden ja die Pforten dicht gemacht. 

 

Nach dem Lockdown fanden die Stammtischtref-
fen wieder ab 31. Juli bis in den September statt, al-
lerdings mit geringerer Teilnehmerzahl, da Teilneh-
mer mit Vorerkrankung aus gesundheitlichen Grün-
den den Treffen fernblieben. 

 

Unser Stammtisch in Friedrichshafen ist ein recht 
kleiner Spielestammtisch, daher haben wir uns im-
mer gefreut, wenn Markus Kratz mit Teilnehmern 
des Münchner PRSKS-Stammtisches zu unseren 
Treffen kamen und wir da viel Erfahrung austau-

schen konnten. Ein Gegenbesuch beim Münchner 
PRSKS-Stammtisch steht aber noch aus. 

 

Seit Oktober 2020 sind nun wieder alle Treffen aus-
gefallen. 

 

Nachdem Markus Kratz für den Münchner PRSKS-
Stammtisch einen Discord-Server einrichtete, haben 
wir uns vereinzelt bei deren Stammtischtreffen im In-
ternet mit eingefunden und über deren Servern auch 
mehrere Spielerunden durchgeführt. Ich war selbst 
überrascht, wie einfach sich hier mit Kamera, Mikrofon 
und Lautsprecher die üblichen 2er- oder 3er-Runden 
bei unserem Spiel mit über ganz Deutschland verteil-
ten Spielern spielen lassen. 

 

Soviel für heute. Viele Grüße und bleib gesund 

 

Helmut Anger 
 

AngerHel@gmx.de 

 
 
 
 

mailto:sftreffda@gmx.de
http://www.sftd-online.de/
http://www.facebook.com/sftreffda
mailto:wpoehling@t-online.de
mailto:AngerHel@gmx.de
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Graz 

 

In Österreich ist ja die Gastronomie ebenfalls seit 
Monaten geschlossen. Als sie zwischenzeitlich offen 
war, trafen wir uns „in echt“, mit Abstand und auf 
mehrere Tische verteilt.  

 

Aktuell verwenden wir Slack zur Kommunikation, 
da es wie ein privates facebook funktioniert. Unsere 
Stammtischtreffen finden zu den normalen Termi-
nen - aber online - statt, meist via Slack und Jitsi Vi-
deokonferenz. Dabei versuchen wir, eine Atmo-
sphäre wie in unserem Stammlokal aufzubauen, 
das heißt mit Getränken ab 18 Uhr und Essen um 
19 Uhr (und ohne externe Besucher).  

Zu den Erfahrungen: Online ist kein Ersatz für 
persönliche Treffen, genausowenig, wie PR-Online-
Abend oder -Woche kein Ersatz für einen Con ist - 
aber besser als gar nichts! 

 

Liebe Grüße 
 

Gerry Haynaly 
 

Perry Rhodan Stammtisch Graz 
 

prsg@gmx.at     sfsg@gmx.net 
http://prsg.bplaced.net 

 

Innsbruck 

 

Die monatlichen Treffen fehlen schon sehr! Onli-
ne ist für mich kein wirklicher Ersatz. 

 

So können wir nur hoffen, dass es spätestens im 
Sommer endlich besser wird. 

 

Zu unserem Stammtisch-Lokal halte ich Verbin-
dung - bringe mal die „Lieblingspralinen“ dort hin 
oder hole mir Essen zum mitnehmen. - Hoffentlich 
überstehen sie die Zeit.  

 

Und nun zur Beantwortung Deiner Fragen: 
 

 ob ihr eure Stammtischtreffen (zeitweise) ins In-
ternet verlagert habt, 
 

Nein. 
 

 ob ihr euch zumindest zwischendurch auch wie-
der real treffen konntet  

 

Bei uns sind die Treffen im März und April ausge-
fallen.  

 

Der Mai-Stammtisch wurde am 15.05. nachge-
holt, das war der erste mögliche Termin. Seit An-
fang November gibt es nun wieder keine persönli-
chen Treffen. 

 

 welche besonderen Erfahrungen ihr – bezogen 
auf euren Stammtisch – in dieser Zeit gemacht 
habt.  
 

Es ist natürlich sehr schade, wenn das geliebte 
monatliche Treffen ausfallen muss. Wir halten aber 
über e-Mail und Telefon Kontakt und versorgen uns 
gegenseitig mit Romanen, wenn Lieferungen wegen 
geschlossener Verkaufsstellen fehlen. (Kurze per-
sönliche Kontakte sind möglich, da ich in einer öf-
fentlichen Apotheke arbeite.) 

 

Das war es aus Innsbruck.  
 

Hoffentlich kann der Garching-Con im September 
stattfinden!!! 

 

Mit herzlichen Grüßen aus Tirol 
 

Heike Hörl 
 

für den Perry Rhodan Stammtisch Innsbruck 
 

Kontakter des Stammtisches ist Stefan Lechner 
stefan.lechner2@chello.at 

 

Itzehoe 

 

Meine Antwort für den Stammtisch Nord (Itzehoe) 
fällt kurz aus:  

 

Das letzte echte Treffen hatten wir im Februar. 
Seitdem sind die Stammtischmitglieder hauptsäch-
lich per Mail in Kontakt geblieben. Ein eigenes virtu-
elles Treffen haben wir nicht organisiert. Ich selbst 
bin einige Male beim Stammtisch Wien online ge-
wesen. Auch Mannheim will ich mal besuchen.  

 

Zuletzt gab es von anderen Mitgliedern des 
Stammtischs Nord eine Teilnahme am Wanderer-
Stammtisch (Hydorgol – Markus Gersting). 

 

 

Wir hoffen alle auf bessere Zeiten und persönli-
che Treffen mit gemeinsamen Essen! 

 

Liebe Grüße nach Bayern! 
 

Uwe Bätz 
 

Perry Rhodan Stammtisch Nord 

 

PR_Stammtisch_Nord@online.de 
www.uwebaetz.de/stammtisch/ 

 
 
 
 

mailto:prsg@gmx.at
mailto:sfsg@gmx.net
http://prsg.bplaced.net/
mailto:stefan.lechner2@chello.at
mailto:PR_Stammtisch_Nord@online.de
http://www.uwebaetz.de/stammtisch/
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Köln 

 

In Köln sind unsere Erfahrungen so: 

 

Im Sommer, als die Corona-Auflagen gelockert 
wurden, haben wir uns wieder in unserem Stamm-
tischlokal getroffen, dem Rock Pit. Wir haben dann 
draußen gesessen, das ist wegen der Belüftung 
besser. 

 

Seit ein Kneipenbesuch nicht mehr möglich ist, 
machen wir zum gewohnten Termin = 2. Samstag 
im Monat ein Zoom-Meeting. Informationen darüber 
kann man aus verschiedenen Quellen bekommen. 
Am besten ist mittlerweile der Channel #köln im 
PRFZ-Chat. Es geht aber auch die Facebook-
Gruppe ColoniaCon, oder man kann auf der Web-
seite coloniacon.eu die Einwahldaten anfordern (bei 
"Aktuelles" den eMail-Link verwenden). 

Ich nehme an, unsere Erfahrungen unterscheiden 
sich nur unwesentlich von denen anderer Stammti-
sche. Primär: Corona sucks! Wenn man der Misere 
mit Gewalt etwas Positives abringen will, dann ist 
das wohl, dass man auch mit weit entfernten Fans 
in Kontakt kommen kann. Ob ein Treffen aus Wien, 
in Ost-Westfalen oder eben in Köln organisiert wird, 
spielt für das Einwählen keine Rolle. 

 

Alles Gute, 

 

Bernd Robker 
(Robert Corvus) 

 

 stammtisch@coloniacon.de 
www.coloniacon.de 

 

 
 

Leipzig 

 

Unser Stammtisch Leipzig wurde nicht ins Inter-
net verlegt, wir sind nicht so viele und begnügen 
uns mit vereinzelten „Hoffnungs“-Mails an die 
Stammtischmitglieder, ansonsten hoffen wir aus das 
Frühjahr bzw. den Sommer und wieder echte 
Stammtische im Bayerischen Bahnhof.  

 

Unser letzten Stammtisch war am 3.3. und dann 
wieder am 5.6./3.7./8.8./4.9./2.10.2020. 

  

Was es aber in Leipzig gab war der Elstercon (18.-
20.9.) vom FKSFL www.fksfl.de/page129/index.html. 

 

Alle Anwesenden waren so glücklich über den 
wahrscheinlich einzigen SF-Con im Jahr 2020; wir 
haben natürlich das Hygienekonzept peinlich einge-
halten und im Nachhinein gab es keine Informatio-
nen, daß sich wer infiziert hatte. 

  

Bleib zu Hause und bleib gesund.  

 

Ad Astra    

Ute Müller 

 

Perry Rhodan-Stammtisch Leipzig 
ute.moritz@t-online.de 

 

Mannheim 

 

Der Mannheimer PERRY-Stammtisch war von der 
Pandemie 2020 natürlich ebenfalls betroffen. Dabei 
begann das Stammtisch-Jahr in Mannheim mit einer 
schönen und besonderen Veranstaltung, nämlich mit 
einem erneuten Besuch aus der PERRY RHODAN-
Redaktion. Zugleich steckten wir auch schon in den 
Vorbereitungen und Planungen für Besuche oder 
Teilnahme bei diversen Veranstaltungen. 

 

Die meisten Cons und Messen fielen aus oder 
wurden verschoben und schließlich mussten wir im 
ersten Lock-Down mit den Stammtisch-Treffen pau-
sieren. Doch wir machten aus der Not eine Tugend, 
wie es so schön heißt, und so gaben wir auch Mund-
Nasen-Schutz-Masken mit unserem Stammtisch-
Logo in Auftrag wie wir es schon bei T-Shirts oder 
Luftballons gemacht hatten. 

 
Über verschiedenste Kanäle sind wir ganz gut ver-

netzt und im Austausch, zudem mussten wir nur zwei 

Treffen ausfallen lassen, dann konnten unter ent-
sprechenden Auflagen (Abstand, Mund-Nasen-
Schutz etc.) unsere Treffen wieder bis zum zweiten 
Lock-Down stattfinden. 

 

Erst im Dezember 2020 haben wir daher einen 
ersten Versuch mit einer Videokonferenz gemacht 
quasi als Testballon. Seit Januar 2021 und bis auf 
weiteres werden wir das mal beibehalten als „alterna-
tive Treffen“. 

 

Die persönlichen Treffen kann es natürlich nicht 
ersetzen. Sicherlich ist es schön, den ein oder ande-
ren auf diese Weise mal wieder zu „sehen“ und die 
Gesprächsrunden sind in Videokonferenzen durch-
aus anregend und spaßig wie immer im Grunde. 
Aber gemeinsam in gemütlicher Gaststättenrunde 
um den runden Tisch zu sitzen und sich direkt auszu-
tauschen ist halt schon was anderes. 

 

mailto:stammtisch@coloniacon.de
http://www.coloniacon.de/
http://www.fksfl.de/page129/index.html
mailto:ute.moritz@t-online.de
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Zudem hatte eine PERRY-Leserin aus Mannheim 
Ende 2019, Anfang 2020 Kontakt zu uns aufgenom-
men. Das lief dann teils auch über die Leserkontakt-
seite und wir hatten auch einen  Besuch angedacht, 
da die Leserin in einem Pflegeheim in Mannheim 
lebt. In der aktuellen Situation ist da ein Besuch bis 
auf weiteres erst mal nicht möglich. 

 

Tja, und für unseren Stammtisch-Blog machen wir 
ja zu Con-Besuchen und dergleichen Unterwegs-mit-
Gucky-Berichte mit unserem Stammtisch-Plüsch-
gucky. Mit diesen Artikeln pausieren wir derzeit eben-
falls. Immerhin, unser Gucky hat natürlich auch einen 
Mund-Nasen-Schutz bekommen, was bei der um-
fänglichen Ilt-Schnauze und den großen Ohren eine 
gewisse Anpassung erfordert. Aber gut, auch für sei-
nen SERUN hat Gucky ja das Sonderausstattung-
1001/b2-Modul als Futteral für seinen Biberschwanz 
bekommen. ;-) 

 

Und immerhin, aktuell mit PERRY 3100 gab es ja 
die RAS TSCHUBAI als Augmented-Reality-App und 
die hat unser Gucky natürlich schon ausprobiert und 
vergangenen Sommer gab es ein PERRY-
Ausmalbild, damit konnten wir Gucky auch ein wenig 
beschäftigen. ;-)  Aber der steht natürlich schon in 
den Startlöchern für hoffentlich im Sommer, Herbst 
stattfindende Cons. 

 

Bei der Videokonferenz im Januar hatten wir auch 
einen Besucher aus dem hohen Norden, der uns vor 
ein paar Jahren im Rahmen einer Dienstreise direkt 
beim Stammtisch in Mannheim besucht hat. Von da-
her: Auch externe Besucher, die keine Stammtisch-
mitglieder sind, sind uns natürlich bei der Videokon-
ferenz willkommen. Allerdings mit einer gewissen 
Einschränkung: Wir machen den Link zur Videokon-
ferenzplattform nicht öffentlich, sondern verschicken 
ihn nur auf Anfrage. Das hat lediglich technische 
Gründe, denn wir machen unsere Videokonferenz 
nicht über etablierte Plattformen wie Zoom oder 
Discord, sondern über eine technisch eher einfach 
gestrickte Plattform, die bei zu vielen Besuchern 
möglicherweise „in die Knie gehen“ kann. 

 

Aber grundsätzlich gilt: Wer mal bei uns rein-
schauen mag, der möge sich einfach bei mir melden.  

 

Der nächste Termin ist übrigens der 3. Februar 
2021. (Unseren üblichen Stammtisch-Termin, erster 
Mittwoch im Monat ab 19 Uhr, behalten wir auch bei 
der Videokonferenz bei.) 

 

Herzlichen Gruß und bleib gesund 

 

Gerhard Huber 
 

gerhard-huber@web.de 
http://perry-rhodan-stammtisch-mannheim.blogspot.de/ 

 

München 

 

Hier darf ich gleich über die Erfahrungen zweier 
Stammtische berichten. Neben dem Perry Rhodan 
Stammtisch ‚Ernst Ellert‘ München, der seit Januar 
1997 besteht hat sich Ende 2019 auch der Perry 
Rhodan-Sammelkarten-Stammtisch München etab-
liert. Mit diesem noch jungen „Münchner Gwachs“ 
(für Nicht-Bayern: Gewächs, Pflanze, im Sinne von 
„Nachwuchs“) werde ich auch gleich beginnen: 

 

PR-Sammelkarten-Stammtisch München 

 

Warum wird am PERRY RHODAN-Stammtisch 
nicht Karten gespielt? An vielen anderen Stammti-
schen ist Skat, in Bayern vor allem aber Schafkopf, 
doch gang und gäbe. PERRY RHODAN-Fans     
haben jedoch ein ganz eigenes Kartenspiel welches 
relativ viel Platz benötigt und auch viel Zeit. Bekannt 
ist es als PERRY RHODAN-Sammelkartenspiel, 
kurz PRSKS. Am stets gut besuchten Ernst Ellert-
Stammtisch ergab sich aus Platzmangel keine Mög-
lichkeit für Spielerunden, und so traf man sich ab 
November 2019 einmal im Monat zum neu gegrün-
deten PRSKS-Stammtisch.  

 

Bis zum ersten Lockdown konnten bereits mehre-
re Stammtisch-Runden stattfinden. In lockerer und 

gemütlicher Atmosphäre hatten dort auch Nicht-
Spieler und Neu-Spieler teilgenommen. Nach Wie-
dereröffnung der Gastronomie im Sommer 2020 
konnten sich an weiteren Trainingsabenden die 
Spieler auf die 24. Weltmeisterschaft in Nürnberg 
und das in den Oktober 2020 verlegte Bernhard-
Flierl-Gedächtnisturnier in Wendelstein vorbereiten. 
Und die Übungsabende haben sich ausgezahlt: 
Beim WM-Turnier belegte Stammtisch-Initiator und 
–Organisator Markus Kratz den dritten Platz.  

 

Nach dem kurz darauf folgenden zweiten 
Lockdown wurden die Stammtischtreffen kurzer-
hand ins Internet verlegt, nun trifft man sich zu Spiel 
und lockerem Ratsch via Discord.  

 

Sobald die Lokale wieder öffnen werden die Tref-
fen wieder jeden dritten Freitag im Monat „live“ statt-
finden – sehr zur Freude der Spieler und Sympathi-
santen. 

 

Kontaktadresse und Infos zu Spielerunden via 
Discord bzw. (sobald wieder möglich) im Stammlo-
kal gibt es auf der Homepage des Stammtisches 
www.prsks-muenchen.de. Auch Nicht-Spieler sind 
dort gerne gesehen. 

mailto:gerhard-huber@web.de
http://perry-rhodan-stammtisch-mannheim.blogspot.de/
http://www.prsks-muenchen.de/
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PR- Stammtisch ‚Ernst Ellert‘ München 
 

Ein „Auf und Ab“ erlebten auch die Besucher die-
ses Stammtisches, und das gleich in mehrfacher 
Hinsicht. Bis Anfang März 2020 war die Stammtisch-
Welt noch weitestgehend in Ordnung, 24 Besucher 
trafen sich in unserem Stammlokal. Kurz darauf dann 
der Lockdown – der April-Stammtisch mußte abge-
sagt werden. Im Mai und Juni organisierte man kur-
zerhand den „Stammtisch dahoam“ via Zoom. 

 

Als im Juli und August unter erheblichen Ein-
schränkungen wieder Abende im Stammlokal mög-
lich waren – begrenzte Anzahl von Besuchern pro 
Tisch und Raum – blieben viele aus Vorsicht lieber 
zuhause, die Besucherzahlen erreichten gerade mal 
rund die Hälfte früherer Abende. Danach wurde 
(nicht durch Corona bedingt) das Stammtisch-Lokal 
gewechselt, was erst Anfang Oktober wieder ein ge-
selliges Beisammensein ermöglichte. 

 

Bedingt durch die erneute Schließung der 
Gastronomiebetriebe finden seither alle Treffen wie-
derum als „Stammtisch dahoam“ via Zoom statt – 
leider ebenfalls mit geringeren Teilnehmerzahlen. 

  

Auch wenn es gut tut sich einmal monatlich am 
Bildschirm zu sehen und sich auszutauschen so 
kann dies doch niemals das Erlebnis eines geselli-
gen Abends am Stammtisch ersetzen. Besonders gilt 
dies naturgemäß für diejenigen Stammtisch-Besu-
cher die „offline“ leben. 

 

„Life is Live“, wie schon Opus mit ihrem Hit Mitte 
der 1980er Jahre verkündeten.  

 

In diesem Sinne freuen wir uns alle auf einen hof-
fentlich baldigen Neubeginn am realen Stammtisch in 
München – immer am ersten Donnerstag im Monat. 
Bis dahin bleibt uns der „Stammtisch dahoam“. 

 

Informationen zu den Treffen beider Stammtische-
– ob vor Ort oder via Zoom – gibt es zeitnah unter 
dem Punkt „Termine“ auf der Stammtisch-Homepage 
www.prsm-clark.darlton.de und natürlich auch regel-

mäßig in der ESPost. 
 

Erich Herbst 

 

espost@gmx.de 

 

Münster 

 

Wir beim Thoregon Münster e.V. haben uns na-
türlich bezüglich unserer Veranstaltungen auf die 
Corona-Schutzbestimmungen einstellen müssen. 
Tatsächlich ist aber bei uns nur ein Stammtisch 
komplett ausgefallen, nämlich der im März. Der 
Lockdown kam nur wenige Tage vor dem Stamm-
tisch-Termin, so kurzfristig haben wir das mit einer 
Online-Alternative nicht hinbekommen. Von Juni bis 
Oktober konnte unser Stammtisch relativ normal 
stattfinden, allerdings mit einer Beschränkung auf 
maximal 10 Teilnehmer - entsprechend also nur mit 
Voranmeldung, sowohl für unsere Vereinsmitglieder 
als auch für interessierte Gäste. 

 

Unser Stammtisch findet normalerweise am 3. 
Samstag im Monat um 19:30 Uhr im Haus Bröcker 
in Münster-Hiltrup statt, aber natürlich kann es auch 

mal Terminänderungen geben, die wir auf unserer 
Homepage https://www.thoregon.de bekanntgeben. 
Kann ein Stammtisch auf Grund von Corona-
Maßnahmen vor Ort nicht stattfinden, findet statt-
dessen ein virtueller Stammtisch am gleichen Ter-
min statt. Auch hier sind Gäste herzlich willkommen, 
der Link zur Teilnahme kann über das Kontaktfor-
mular unserer Homepage für den jeweiligen Termin 
erfragt werden. 

 

Viele Grüße 

 

Markus Kachel 
1. Vorsitzender  Thoregon Münster e. V. 

 

gilgamesch@thoregon.net 
www.thoregon.de 

 
 

 

Nürnberg 

 

Ja, die Pandemieeffekte haben auch unserem 
Stammtisch - dem Perry Rhodan- Stammtisch Nürn-
berg -  etwas Ruhe gegönnt. 

 

Bis dato gab es seit September 2020 kein weiteres 
Treffen. Ist man das gewöhnt, geht es schon einem ab. 

 

Wir haben unseren Kontakt zum einen über 
WhatsApp gehalten und mit einzelnen Personen ha-
ben wir Video-Konferenz-Systeme ausprobiert und 
uns immer wieder „gesehen“. 

 

Seit Januar 2021 treffen wir uns mittels Videokonfe-
renz zu unserem Stammtisch-Termin, das hat sehr 
gut funktioniert und werden es beibehalten,bis die Lo-
kale wieder öffnen können. 

  

Top ist, dass noch alle unserer Stammtischler ge-
sund blieben, niemand erkrankt ist. 

  

http://www.prsm-clark.darlton.de/
mailto:espost@gmx.de
mailto:gilgamesch@thoregon.net
http://www.thoregon.de/
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Der Vorteil des Online-Meeting ist, es entfällt für die-
jenigen, die weiter weg wohnen, die lange Anfahrts-
zeit. 

 

Und es können auch die Fans teilnehmen, die sonst 
nur sporadisch zum Stammtisch kommen. 

  

Mal sehen, wie sich dies künftig entwickelt. 

  

Wir haben uns auch überlegt, einmal im Monat 
weiterhin eine Videokonferenz abzuhalten - dann 
auch mit Leuten von anderen Stammtischen, 
Freunde aus Facebook usw. 

 

Wir haben uns auf Zoom geeinigt, da es über den 
Einladungslink für alle sehr einfach ist, sich in die 
Videokonferenz einzulinken und teilzunehmen. 

 

Sollten also mehr Personen Interesse haben, un-
seren Stammtisch zu besuchen, sie sind jederzeit 
willkommen. 

 

Über meine Email-Adresse kann ich angeschrie-
ben werden, gilt auch für Facebook, wo ich unter 
„Jehan Birkan“ und „Explorerflotte“ erreichbar bin. 
Dann versende ich den Einladungslink. 

  

Wir bleiben aktiv.  Grüße an alle... 

  

Dieter Reich 

 

Perry Rhodan-Stammtisch Nürnberg 
ExplorerEX1701@t-online 

www.varynkor.de 
 

 

Ostwestfalen 

 

In Absprache mit Markus Regler beantworte ich 
mal deine Fragen. Ich hoffe die Antworten helfen dir 
weiter. 

 

Schön wäre es von jedem eurer Stammtische zumin-
dest zu erfahren  

 ob ihr eure Stammtischtreffen (zeitweise) ins In-
ternet verlagert habt, 

 

Ja haben wir. Wir haben einen eigenen Discord-
Server. Das war erschreckend einfach und wir (d. h. 
jeder einzeln) waren des Öfteren auf den Lesungen 
in SL beim Thorsten Küper, da war das keine große 
Umstellung. Es war dann ein einfacher, logischer 
und in Pandemie-Zeiten auch der einig gesunde 
Ansatz. 

 

 falls ja, wann eure Online-Treffen stattfinden und 
wie ggfs. externe Besucher daran teilnehmen 
können, 

 

Neuerdings treffen wir uns immer am ersten Mon-
tag des Monats ab 20 Uhr. Das nächste Treffen ist 
somit am 1.2.2021 ab 20 Uhr.  

 

Hier ist der Link für unseren Discord-Stammtisch 
https://discord.gg/R9ExK7qt6W  (zeitlich unbe-
grenzt, bis max 25 Leute). Wer schon ein Discord-
Konto hat, ist sofort da. 

 

 ob ihr euch zumindest zwischendurch auch wie-
der real treffen konntet  

 

Wir hatten es mal angedacht, das hat aber orga-
nisatorisch nicht funktioniert und in der aktuellen 
Lage ist das ehrlich gesagt illusorisch. 

 

 welche besonderen Erfahrungen ihr – bezogen auf 
euren Stammtisch – in dieser Zeit gemacht habt.  
 

Es hat eine gewisse Verschiebung der Teilneh-
mer gegeben. Nicht alle sonstigen Teilnehmer des 
Stammtisches sind online mit dabei, dafür haben wir 
immer mehr regelmäßige Teilnehmer aus ganz 
Deutschland und wir hatten auch schon zwei Mal 
prominenten Besuch von Robert Corvus. Das wäre 
für einen Abend von Köln nach OWL wohl nicht so 
ohne weiteres möglich gewesen. 

 

Nach ein paar Anlaufschwierigkeiten, haben wir 
es, glaube ich, ganz gut geschafft die gemütliche 
Plauderrunde über Perry und die Welt nun auch on-
line hinzubekommen. Zwar muss man jetzt selbst 
für sein Essen und Getränke sorgen, dafür entfällt 
die Fahrerei. 

 

Mit besten Grüßen 

 

Markus Gersting 

 

markus@gersting.de 
markus.regler@gmx.de 

Facebook: 
www.facebook.com/groups/257399588007992 

 

Stuttgart 

 

Ich bin einer der Mitbegründer des Perry Rhodan 
Stammtisch Stuttgart und auch uns hat natürlich die 
aktuelle Pandemie hart getroffen. Ein Treffen wie 
immer in unserer Stammgaststätte war nicht mehr 
möglich. Da wir seit langen mit den Science-Fiction 
Freunden Stuttgart fusioniert sind, treffen wir uns 

momentan weiterhin gemeinsam online auf der Platt-
form DISCORD im „SFFS Cafè“. Der Zugangslink für 
Gäste erscheint am Stammtisch-Tag an jedem         
1. Freitag im Monat auf der Startseite der SFFS. 

 

Dies kann zwar nicht den persönlichen Kontakt 
vor Ort, den Tausch von Büchern, unsere Live Vor-

mailto:ExplorerEX1701@t-online
http://www.varynkor.de/
https://discord.gg/R9ExK7qt6W
mailto:markus@gersting.de
mailto:markus.regler@gmx.de
http://www.facebook.com/groups/257399588007992
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träge, Gastautoren Treffen und gelegentliche Wan-
derungen ersetzen, jedoch macht das Online Mee-
ting es ein wenig leichter die Abstinenz der Treffen 
vor Ort durchzuhalten. Ich muß jedoch gestehen 
das ich Online meistens nicht so lange aktiv bin wie 
sonst vor Ort, da durch das geschäftliche Arbeiten 
am PC die Präsenz vor dem Bildschirm am Tag 
sehr anstrengend ist. 

 

Viele schalten ihre Kamera ein, so daß man sich 
wieder sehen kann...... und ab und zu fliegt auch 
mal ein Kanarienvogel durchs Bild ;-) 

 

Im Sommer hatten sich sogar einige von uns mal 
wieder in einem Biergarten getroffen, dies blieb je-
doch bisher eine Ausnahme. 

 

Wir führen die virtuellen Treffen auf jeden Fall so-
lange weiter und hoffen das sich jetzt in absehbarer 
Zeit, wenn es wieder wärmer wird und die Impfstoffe 
Wirkung zeigen die Lage etwas entspannt. 

 

Viele Grüße aus Gerlingen 

 

Michael Keller 

  

Kellony@web.de 
www.perryrhodan-stammtisch-stuttgart.de 

www.sf-stammtisch-stuttgart.de 

 

 

Resümee und Nachwort  

 

Über die Hälfte der angefragten Stammtische hat 
bis zum gesetzten Redaktionsschluss meine Anfra-
ge beantwortet. Als kleines Stimmungsbild kann ich 
zusammenfassen dass die persönlichen Treffen 
sehr vermisst werden.  

 

Fast alle Stammtische behelfen sich mit teils of-
fenen, teils geschlossenen virtuellen Treffen im In-
ternet über verschiedene Plattformen, wobei auch 
gegenseitige Besuche unter einzelnen Stammti-
schen beschrieben werden. Andere halten Kontakt 
über Telefon, WhatsApp odgl.. 

 

Die Möglichkeit virtuelle Treffen anderer Stamm-
tische zu besuchen wird positiv gesehen, denn es 
ermöglicht Kontakte die sonst teils weite Reisen er-
fordern würden. 

 

Allerdings gibt es auch kritische Einstellungen zu 
Treffen via Zoom, Discord & Co., besonders da wo 
nicht alle Internetzugang nutzen (können oder wollen).  

 

Einhelliges Fazit für die Zukunft: Treffen über das 
Internet können die persönlichen Zusammentreffen 
in einem Lokal nicht ersetzen, allenfalls ergänzen.  

 

Auch wenn jeder Stammtisch die gewohnten 
Abende im Stammlokal herbeisehnt so bleibt doch – 
direkt angesprochen oder unterschwellig – die Sor-
ge um Gesundheit und möglicher Ansteckung prä-
sent. So wird es vermutlich noch länger dauern bis 
sich an den Stammtischen wieder alle einfinden die 
auch vor Corona dabei waren… 

 

Erich Herbst 
 

 

Da war doch noch was… 

 

Durchaus verwundert hat mich dass vom PERRY 
RHODAN Stammtisch Wien keine Rückmeldung zu 
meiner Umfrage kam. Dennoch möchte ich ihn nicht 
unerwähnt lassen da ich bei deren durch Corona be-
dingten Aktivitäten sehr oft dabei war. 

 

 Und schließlich haben sie dort einen Schleifer ;-) 
 

Dass selbiger mit Vornamen Roman heißt weiss fast 
jeder PERRY RHODAN-Fan. Schon immer stark im 
Fandom engagiert verfasste er neben zahllosen Kurz-
geschichten (nicht nur zur STELLARIS-Reihe), Sach-
beiträgen und Interviews auch schon PERRY RHO-
DAN-Miniserien-Romane (Details siehe Perrypedia).  

 

Das Corona-Jahr 2020 bei PERRY RHODAN ist 
ohne ihn nicht vorstellbar. Schon kurz nach dem 
ersten Lockdown rief er im April  den „Ersten RHO-
DAN-Video-Konferenz-Stammtisch“ aus der am 1. 
Mai 2020 via Zoom stattfand. Ihm folgten bisher 

acht weitere Stammtisch-Abende aus Wien, immer 
mit besonderen Gästen. Der bislang letzte Abend 
dieser Art wurde sogar als „1. Europäischer RHO-
DAN-Online Stammtisch“ tituliert. 

 

Am 18. Mai 2020 führte Roman Schleifer das „Erste 
Videokonferenz-Interview“ mit Uschi Zietsch und 
Christian Montillon und organisierte außerdem vom 
13. Juli bis 19. Juli 2020 die „PERRY RHODAN Onli-
ne Woche“, quasi als Ersatz für den auf 2021 ver-
schobenen GarchingCon 12. Sieben Tage lang vier 
Stunden pro Abend moderierte er Programmpunkte,. 
zugeschaltet waren neben allen Erstauflage-Autoren 
auch alle PERRY RHODAN NEO-Autoren.  

 

Zuletzt organisierte und moderierte er am 
18. Januar 2021 den „PERRY RHODAN Online 
Abend“ mit Hartmut Kasper und Christian Montillon zu 
PR 3100. Weitere Aktivitäten sollen folgen. 

 

Erich Herbst 

mailto:Kellony@web.de
http://www.perryrhodan-stammtisch-stuttgart.de/
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